

Les 11 cas de rhumatisme musculaire occupaient des régions diverses, plusieurs étaient très douloureux; neuf fois la guérison des douleurs fut immédiate et complète; chez deux malades, il fallut deux applications de jet.

Dans 5 cas de rhumatisme articulaire aigu ou subaigu localisé, la guérison des douleurs fut immédiate et complète, les mouvements restant limités bien entendu par l'épanchement synovial et l'œdème inflammatoire périarticulaire. Chez une femme portant aux deux mains et à un haut degré les déformations du rhumatisme noueux, qui souffrait depuis huit ans et dont les douleurs étaient vives depuis trois mois, la disparition des douleurs fut immédiate; cette femme ne souffre plus quant à présent, mais reste infirme.

Un homme jeune encore, atteint de rhumatisme chronique du genou gauche, ne peut plus travailler depuis un an et demi; les douleurs sont devenues tellement vives que la pression du genou contre le matelas ne peut être supportée; l'articulation est déformée. Après une application du jet, la guérison des douleurs est immédiate et complète; le malade peut marcher de suite et sans souffrances, et depuis plus de trois semaines, il n'y a pas eu de récurrence.

Un homme qui avait fait une chute d'un lieu élevé avait le genou et surtout l'épaule droite fortement contusionnés; après une application du jet, la guérison fut immédiate et complète: le malade put de suite marcher et exécuter sans douleur avec le bras les mouvements de circumduction les plus étendus.

Chez un tuberculeux de M. Tenneson, des douleurs vives, de nature probablement ostéo-périostique, occupaient le sacrum et rendaient le décubitus dorsal impossible. Après une application du jet, la disparition des douleurs fut immédiate et complète; elles ne se sont pas reproduites jusqu'à la mort du malade, qui survint quelques semaines plus tard.

M. Tenneson a attaqué enfin 7 points de côté avec le chlorure de méthyle, trois dans la tuberculose pulmonaire, un dans la pleurésie purulente, trois dans la pneumonie aiguë lobaire, franche. Dans tous les cas, la guérison du point de côté fut immédiate et complète. Deux fois le point de côté se reproduisit quelques jours après et fut enlevé aussi aisément. Produire une réfrigération de 23 degrés sur la poitrine d'un pneumonique pourra sembler audacieux; pourtant les trois pneumonies ont guéri dans le temps voulu, sans incident et sans traitement.

M. Tenneson dit quelques mots des accidents imputables à la médication si brillamment inaugurée par M. Debove.

Au début de ses essais, il a produit plusieurs fois la vésication et l'escharification superficielle du derme. Pour éviter ces accidents, il ne faut pas prolonger l'action du jet plus de cinq ou six secondes; il faut aussi avoir soin de ne pas diriger le premier jet perpendiculairement à la peau. Ce premier jet perpendiculaire produit une dépression cupiliforme dans la peau blanchie et congelée; c'est là surtout que se développe la phlyctène ou l'eschare.

Chez quelques malades, M. Tenneson a vu une hyperesthésie très vive de la peau persister pendant plusieurs jours.

Dans tous les cas, l'érythème dure plusieurs semaines; il est important d'être prévenu du fait pour certaines régions, chez certains sujets.

Un certain degré de pigmentation de la peau peut aussi succéder à l'action du chlorure de méthyle.—*Praticien.*